
台灣長期照顧發展協會全國聯合會公告 

2024 年 11 月 15 日立法院衛環委員會黃秀芳召委請衛福部環境部召開「住宿型

長照機構面臨問題與改善建議相關事宜座談會」 

非常感謝黃振雄常務理事協助邀請立法院衛環委員會黃秀芳召委召開此次的

座談會。 

一、時間： 113/11/15 早上 10:30   地點：立法院紅樓 202 室 

二、出席人員名單: 

    1.社團法人台灣長期照顧發展協會全國聯合會理事長潘政聰 

2.社團法人台灣老人機構協會理事長 林亮暉(特助林宇凱代理) 

3.社團法人台灣長照全聯會秘書長余志松 

4.社團法人台灣長照全聯會常務理事（彰化縣長照協會理事長）黃振雄 

5.社團法人台灣護理之家協會副理事長謝長佑 

6.機構代表：員林郭醫院附設護理之家院長吳茂傳 

7.機構代表：健祥田園護理之家特助張鐸攏 

三、官員代表: 

    1.衛生福利部呂建德政務次長 

    2.長照司吳希文副司長 

    3.社家署老人福利組李育穎組長 

    4.照護司曾淑芬專門委員 

    5.環境部循環署許智倫副署長 

 

        住宿型長照機構面臨問題與改善建議 

單 位     問             題 改善建議 

環境部 （一）長照機構為民生家庭廢棄物

納入公所計費運載。 

 

（一）請環境部認定長照機構垃圾為

民生家庭廢棄物，住宿型機構老人長

照跟幼兒園一樣，非事業廢棄物，理

應由公所運載至焚化爐。以降低目前

民間清運業者任意拉抬台清運費

11-15 元/公斤以上或拒載情事發生。 



環境部循環署許智倫副署長答覆: 

部分鄉鎮遇有清運公司拒載事業廢棄物，可能會與當地垃圾焚化量有關，或是在清

運價格上出現問題，應屬特殊個案，如再有發生類似情形，可向該署反應以進行了

解。 

潘政聰理事長及常務理事黃振雄建議:長照機構垃圾大宗為尿布，然而今日如長輩在

家一樣會有尿部的產生，這是民生家庭垃圾，不該因為長輩住在機構就變成事業廢

棄物，更不應該說因會有感染性的問題，因長照機構還需與感染性廢棄物清運公司

簽訂清運契約，本就是清運項目分流，硬說有感染性的問題，就是對老人的汙衊，

故建議環境部將長照機構解除列管事業廢棄物清運對象。 

答覆:環境部會將意見帶回討論。 

照護司 (二) 修訂護理之家法：護理之家

申請人為一般自然人即可(目前規

定為護理人員)，與現行長照法及

老福法不一致。 

 

(二)修訂護理之家法：護理之家申請

人為一般國民即可，設業務負責人。

與長照法及老福法一致。 

也免造成護理人員責任過重不願擔

任。  

照護司曾淑芬專門委員答覆: 

此議題已經過多方多次會議討論，原則會朝向修改護理人員法進行。 

社家署 (三)修訂老人福利法，機構評鑑第

統一均為「合格及不合格」) 

目前老人福利法設立之老人福利

機構及老人長期照顧機構，評鑑等

第均為「優丶甲丶乙丶丙丶丁」。

建請修法與長照法新立案機構及

護理之家機構一致。 

 

(三)整合機構評鑑等第(醫院、依長

服法設立之住宿式長照機構、護理人

員法之護理之家，評鑑等第均為合格

及不合格，而依老人福利法設立之老

人福利機構及老人長期照顧機構，評

鑑等第則為「優丶甲丶乙丶丙丶

丁」，建議修老人福利法，統一均為

「合格及不合格」)。 

余志松秘書長發言: 

修改老人福利法評鑑修法為「合格」、「不合格」，在幾次的會議中與會專家學者及各

地方縣市政府社會局代表均表贊同，上次會議周道君副署長亦表示社家署會進行修

法，惟不知貴署的修法時程會於何時有結果。 

社家署老人福利組李育穎組長答覆: 

本署已進行相關修法文書程序，因修法過程仍須經法規會審議，再排入立法院進行

修法程序，其時程並非本署可掌握，但我們均已依照行政程序在處理當中。 

社家署 （四）評鑑項目繁雜 

住宿型老福機構目前評鑑項目：不

管大小間即收住床數評鑑項目繁

雜共 74 項 

（四）簡化評鑑項目(老福機構)。應比

照護理之家預先書審上傳分類業務年度

一項執行佐證，當日不看業務。僅重點

看安全及照護品質實作輔導評核。 



A15 

B 31 

C16 

D9 

E3 

共 74 項，每年又要接受相同項目

的督考，機構照顧力量被分散在整

理書面資料。 

 

余志松秘書長發言: 

護理之家評鑑指標共 14 項，然而老人福利機構評鑑指標高達 74 項，工作人員最重要

的工作為照顧個案，然而卻須至少剝奪一半的時間在進行文書作業的撰寫，這也是變

相的剝奪個案應被照顧的權益。 

衛生福利部呂建德政務次長答覆: 

本人原於大學教書，也深覺評鑑條文的繁瑣確實會耗費過多的人力，這部分確實是需

要進行簡化評鑑指標的方向討論。 

社家署老人福利組李育穎組長答覆: 

社家署已著手進行簡化評鑑指標的方向在進行研議。 

財團法人機構部分因牽連補助相關法規，也需同時進行這部分的修法。 

社家署 (五) 修訂老人福利機構收費標

準，由目前地區主管機關【核定】

制改為採由自由市場定價，報地區

主管機關【核備】即可。 

（五）長照 2.0 給付排除住宿型機構，

優渥經費全部投入居家及日照，又限制

長照機構不能依照成本合理收費，造成

機構經營壓力及員工薪資低人力流失嚴

重。建議由目前地區主管機關【核定】

制，改採由自由市場定價，報地區主管

機關【核備】即可。 

社家署老人福利組李育穎組長答覆: 

社家署已行文各縣市政府，關於收費標準應要有公開透明並有長照機構業者代表的審

查機制，如機構有受到縣市政府不公平的審查，可知會社家署已進行相關的了解。 

黃振雄常務理事： 

政府可訂定收費天花板例如五萬元如未超過五萬元就採「核備制」而非「核定制」。 

衛生福利部呂建德政務次長答覆: 

上面所說的就是依市場機制來收費，物價及基本薪資的上漲，讓機構的經營更加的吃

力我們都了解，但在官方的立場也需考量家庭的負擔面，所以在合理的範圍內，機構

進行費用的調漲，地方政府應該是不會故意的刁難。 

與會者補充建議： 

對於ＣＰＩ超過５％才進行養護費用的調漲，對於老福機構是件困難的工作，以醫院

取，消掛號為例掛號費就是行政費用，機構的收費項目是否也可訂定行政費用項目，

然後調漲行政費用就免報地方主管機關核定，或許可解決調漲養護費用核定的難題。 

衛生福利部呂建德政務次長答覆: 



會將上述的各項建議帶回討論。 

衛福部

社家署

長照司 

照護司 

（六）長照機構護理人員夜班費比

照醫院發放 

（六）醫院護理人員加發夜班費，造成

長照機構護理人員流向醫療院所，導致

護理人員流失更加嚴重。一樣是輪班照

顧患者的護理師之夜班津貼不應該有差

別待遇。 

照護司曾淑芬專門委員說明： 

因醫院急需增聘７．５萬名護理人員所以才編列大小夜津貼。 

余志松秘書長發言: 

長照２．０居家及社區機構搶走台籍照服員，現在醫院護理人員夜班費再搶走護理人

員，而且地方甚至中央政府不定時抽查人力又更加的頻繁，然而長照機構調漲養護收

費又受到核定的限制，讓機構業者真的很難經營，之前在雲林已親自向衛福部長請求

能以長照基金增列長照機構護理人員夜班津貼，讓長照機構真的有能力可以聘到護理

人員。 

潘政聰理事長發言： 

醫院或長照機構護理人員皆為國家考試通過的，也同時都再輪大小夜班，如果長照機

構護理人員無法領到補助金，實為不公平的待遇。 

與會者補充建議： 

台灣目前就是缺少護理人員，應該要讓護理人力去填滿醫院端的需求，今年衛福部亦

再推智慧輔助照顧科技，讓科技照顧技術來取代夜間的護理人力，如此才是解決台灣

護理人力不足的正確作法。 

黃振雄常務理事： 

亦可以護佐（未考上護理師執照）來替代護理人力。 

長照司吳希文副司長答覆： 

智慧輔助照顧科技及照顧資訊系統的建制，就是希望能減輕照顧者的負擔，但可否替

代護理人力，是需要很的的實例及討論。 

社家署 （七）修正法人老人福利機構、護

理之家、法人長照機構之評鑑由主

管縣市政府執行。與小型老福長照

中心一致，由縣市政府執行。 

（七）對法人老人福利機構及法人長照

機構、護理之家，評鑑由主管縣市政府

執行，與小型老人長照機構ㄧ至致。 

社家署老人福利組李育穎組長答覆: 

因這牽連到法規的修訂及地方政府的量能，待本署與地方政府進行討論後再決定。 

 

社家署 （八）修訂老人福利機構，每年聯

合輔導查核(督考)採明訂日期方

式實施。與護理之家督考一致，均

事先明訂日期與督考範圍。 

（八）善對待老人福利機構，每年聯合

輔導查核(督考)採明訂日期方式實施。

與護理之家督考一致，均事先明訂日期

與督考範圍。目前政府對老福機構檢查

比八大行業還嚴苛，干擾次數也最頻



繁。造成基層人員受檢壓力大而選擇離

職。 

社家署老人福利組李育穎組長答覆: 

因老人福利法有規範「主管機關對老人福利機構，應予輔導、監督、檢查、評鑑及獎

勵」，所以老人福利機構每年會有一次的不預警聯合公安檢查。 

黃振雄常務理事： 

護理之家是採事先明訂日期的督考，就是社家署對老人福利機構最不友善，除現場造

成工作人員的負擔外，也會造成住民的恐慌。 

長照司 （九）廢除長照人員長照小卡及每

年 20 積分。 

1.長照小卡造成機構人員銜接困

難。 

▓長照小卡問題: 

1.入機構工作，就得先申請長照小

卡，才能執業，造成機構人員銜接

困難。 

2.檢討並縮短長期照顧服務人員

訓練認證繼續教育每年外訓重複

20 時數。 

 

（九） 

1.依衛福部『長期照顧服務人員訓練認

證繼續教育及登錄辦法』規定長照人員

每 6年受訓 120 小時，更換照長照小卡，

才能繼續執業。 

目前除了長照 120 個學分外，還要有: 

1.安寧緩和課程 13 小時。(護理之家) 

2.失智症 20 小時訓練課程。 

3.身心障礙 20 小時支持服務核心訓練

課程。 

4.BA08 足部照護 10 小時。 

5.精神病人長期照顧 20 小時訓練。 

並要求取得證書，才能在機構照顧相關

個案，造成工作人員壓力過大，導致離

職。 

長照司 2.或長照積分可合併計算 120 分

即可，目前亂象叢生。換證困難。 

建議廢除衛服部 2022/9/2 最新的

公告，專業品質、專業倫理與專業

法規等這三項繼續教育積分課程

之分數，合計至少 24 點，其中應

包括消防安全、緊急應變、感染管

制、性別敏感度合計至少 10 點；

重點是，最多只認定 36 點。而專

業課程要達 84 點才能換證。很不

合理。 

2.繼續教育積分的課程 6年內接受下列
類型的課程，並積分合計達 120 點以上： 
一、專業課程：失智症訓練、足部照護..
等等 
二、專業品質：緊急應變、傳染病防治..
等等 
三、專業倫理：性別敏感度、多元族群
文化...等等 
四、專業法規：消防安全..等等 
根據衛服部 2022/9/2 最新的公告，專業
品質、專業倫理與專業法規等這三項繼
續教育積分課程之分數，合計至少 24
點，其中應包括消防安全、緊急應變、
感染管制、性別敏感度合計至少 10 點；
重點是，最多只認定 36 點，即使你上課
累積積分超過 36 點也只計 36 點。此外，
由於多元文化受到重視，政府特別規定
原住民族、多元族群文化敏感度及能力
之課程各達六點，並以每年各一點為原
則。 



積分算法非常複雜且相當擾民，民怨四

起。(沒有一個行業每年要上這麼多的

課。) 

 長照司 3.建議護理師到長照機構服務免

長照小卡與醫生一致。 

護理師執業時，均需到公會進行執

登，但在長照工作，還需另外執登

長照小卡，造成護理師執業困難

度，因不是每位護理師都有長照小

卡，能否與醫師樣，護理人員免長

照小卡，或將長照小卡調整為報到

後一個月內執登即可（拿取長照小

卡需耗時至少 2週左右的時間）。 

3.建議護理師到長照機構服務免長照小

卡。護理師到長照機構服務，均需到公

會進行執登，但在長照工作，還需另外

執登長照小卡，造成護理師執業困難

度，除了目前護理 6年 120 學分外還要

另上長照 6年 120 學分，造成執業困難，

建議廢除或能否將長照小卡調整為報到

後一個月內執登即可（拿取長照小卡需

耗時至少 2週左右的時間）。 

補充說明： 

一、原依據醫事人員執業登記及繼續教

育辦法，護理師/士每六年應完成繼續教

育課程積分 120 點。 

二、依據衛福部『長期照顧服務人員訓

練認證繼續教育及登錄辦法』規定長照

人員每 6年受訓 120 小時，更換照長照

小卡，才能繼續執業。 

建議： 

1. 因管理權責分屬不同，而醫事人員所

接受的上課課程大同小異，是否以上

開補充說明一、二、的繼續教育合併

計算積分。把真正的時間放在照顧住

民身上。 

另外，外籍照服員有語言文字障礙，無

法達到真正教育的目的，用以實務照顧

業者的操作經驗來說，照顧技術也是技

職教育一環，若採行德國現況師徒制職

業教育模式，都成功地締造技職教育成

功的經驗，享譽全球並為各國競相效

仿。因此，建議新進外籍照服員進用前

3-6 個月由機構自主訓練，由資深外籍

幹部擔任老師，一對一或一對多的實務

照顧技術教育，政府提供教育補助經

費。但必須透過每年督考或評鑑考核通

過才能接受政府補助。 

長照司吳希文副司長答覆： 

長照司已公告，護理人員或是其他醫事人員部份學科與長照積分課程相同者，是可同

時登錄的，所以並不會護理人員６年要上２４０小時課程的狀況。 

余志松秘書長： 

今年長照服務人員６年到期須換證，目前看起來或許沒問題，尤其是外籍監護工的部

份，其狀況是因為長照司放寬讓８０積分實體課程能以視訊直播方式進行教學及取得

積分，本會也因受長照司委託辦理２梯次共１６０積分的視訊直播課程的經驗及學



員、機構的回饋，事實上視訊直播課程的成效絕對比外籍監護工外出上實體課程來的

更有學習成效，更遑論偏鄉區域機構的外籍監護工如何外出上課，雖然今年換證可通

過，但每年都會有換證的問題，所以建議往後辦訓單位仍然能以視訊直播取代實體上

課的方式，讓長照服務人員都能有效率學習並順利完成換證。 

長照司吳希文副司長答覆： 

非常感謝全聯會的協助辦理課程，長照司已修改「長照服務人員訓練認證繼續教育及

登錄辦法」，以後都可以以視訊直播方式取代實體課程。 

余志松秘書長： 

目前「長照服務人員訓練認證繼續教育及登錄辦法」規範，長照服務人員停業狀況下，

６年繼續教育積分時程仍須計算，此舉恐讓願意重回長照職場人員怯步，不願意再進

入長照機務服務，在醫事人員的部分只要辦理「歇業」，其護理人員教育時數就停止計

算，目前長照已如此缺人絕不可以阻斷願意回歸長照工作的人員。 

長照司吳希文副司長答覆： 

長照司已在進行「長照服務人員訓練認證繼續教育及登錄辦法」的修法工作，我們會

參考醫事人員教育積分的實施狀況來進行修改（例如超過半年以上即不列入６年到期

的時程）。 

衛福部 （十）隔年採計入住長照住宿型每

年 12 萬補助給住民，可否改成每

月依長照登錄名額，自動結算補助

（每月補助一萬）給機構。與長照

2.0 撥款方式一致。 

入住長照住宿型機構每年補助住民 12

萬，建議依長照登錄名額，自動結算補

助（每月補助一萬）給機構，可避免因

過多的文書處理，也造成家屬申請的繁

雜作業，二來補助款直接讓機構扣款，

也能減少家屬間的糾紛及減輕家屬繳

費，讓補助款真正落實用在機構住民身

上。 

黃振雄常務理事： 

長照補助款以每月由機構進行申領核撥，會讓家屬在繳費時比較有感，一年撥款一次

而且進到住民或家屬戶頭，也有可能會被家屬侵占挪用。 

與會者建議： 

每年一次的申請，其實也都是機構在代為書寫辦理相關程序，真的會讓已經夠忙的工

作人員增加工作負荷，以公托幼兒園為例，也是每月補助款直接撥付至幼兒園帳戶，

都不會像長照機構般的煩亂，因為家屬每天都在問機構補助款何時下來，真的電話都

接不完。 

衛生福利部呂建德政務次長答覆： 

以上的建議我們都會帶回進行討論。 

ＰＳ：有詢問衛福部長官賴總統的政見住宿型機構住民補助額度提高至１．５ 

   萬是否實施，長官回答總統的政見當然要戮力達成。 

黃振雄常務理事補充說明 

今天在黃秀芳立委及衛福部呂次長共同主持下相談甚歡。朝垃圾分類分流委請公所運載研

究化、長照業務簡單化、評鑑項目降載化、輔助監測 AI 化、夜間護理師人力替代化，網路



視訊授課認列實體化等方向前進。因問題到底很多，呂次長也是彰化人，很親切，願專程

來彰化縣深入了解詳情，我們也當場邀約了，黃委員辦公室彭主任也會請相關的單位答覆

及執行情形，寄給我們三大協會參考。 

 

 

 

 

 

理事長 潘政聰 
 


